

El Maestro Mayahablante Licenciado Nicolás de Jesús Parra Moreno, es docente en el sistema indígena e incansable luchador en favor del Pueblo Maya.

Nacido en Izamal, Yucatán, un 8 de Enero de 1951; en 1965 estudió su educación primaria en el Internado Núm. 12 para Jóvenes Indígenas "Felipe Carrillo Puerto", en Balantun, Tinum, Yucatán. Estudió la Secundaria en la Escuela Núm. 7 Tiburcio Mena de Izamal, Yucatán, en 1969.

En 1976 egresó como profesor de Educación Primaria de la Dirección General de Mejoramiento Profesional del Magisterio; en 1980 se recibió como Profesor de Educación Media de Ciencias Sociales a nivel Licenciatura en la Normal Superior de Yucatán. Y en 1994 egresó de la Universidad Politécnica Nacional como Licenciado en Educación Primaria para el Medio Indígena.

De los Trabajos realizados, fue:

- Docente, Coordinador y Subdirector del Internado "Felipe Carrillo Puerto" de Balantún, Tinum, Yucatán. 1973-1976.
- Supervisor de la Zona Escolar 302 de Yaxcabá, Yucatán, 1988-1994; 2001-2003; 2005-2006.
- Primer Jefe del Departamento de Educación Preescolar Indígena. 1994-1995.
- Supervisor de la Zona Escolar № 303; Izamal, Yucatán, 1995-2001.
- Jefe de Sector 06 de Tizimín, Yucatán, 2003-2005.
- Catedrático de Educación Secundaria por 28 años en las escuelas secundarias "Tiburcio Mena" de Izamal, e "Irma Flor Camargo" de Sudzal, desde 1982 hasta la actualidad.
- Jefe del Departamento de Primaria Bilingüe, Mérida, Yucatán, 2003-2005.

Cursos recibidos:

- "Primer Seminario de Actualización Docente" de educación media básica. 1984.
- Curso de evaluación del aprendizaje en la Especialidad de Ciencias Sociales. 1989.

- Ponente en el "Primer Encuentro de Educación Indígena" que organizó la Universidad Pedagógica Nacional. 1992.
- Curso "La Lengua Indígena y el Español en curriculum de la Educación Bilingüe" en su fase intensiva, a Nivel Profesional para Docentes y Directivos de Educación Primaria Indígena. 1995.
- Curso-Taller "Programa de Educación Especial para la Integración Educativa",
 "Atención al Medio Indígena" realizado en Huhí. 1997.
- Curso de dos etapas "Docencia Rural: Proyecto Escolar para Mejorar las Competencias Básicas".1999.
- Taller "Fichero Escolar de la Educación Básica Inicial y Básica Intercultural Bilingüe para Niños y Niñas Indígenas". 1999.
- Foro de Consulta sobre los Conocimientos y Valores del Pueblo Maya en Yucatán, hacia la Construcción de una Educación Intercultural. 2003.
- Reunión Nacional de Trabajo "Educación Intercultural Bilingüe, Programa de Acción 2003-2004", con los titulares de Educación Indígena y los jefes de zona de Supervisión de cada Estado, que se efectuó en la Ciudad de Guadalajara, Jalisco, convocado por la Dirección General de Educación Indígena. 2003.
- "Primer Taller de Actualización sobre los Programa de Estudio 2006", como apoyo a la Implementación de la Reforma de Educación Secundaria en Segundo Grado en el Estado de Yucatán. 2008.

Cursos impartidos:

- Ponente en el "Primer Encuentro de Educación Indígena" que organizó la Universidad Pedagógica Nacional. Octubre de 1992.
- Curso de "Planeación de Lecciones de Grupo Multigrado" fase extensiva, a Nivel Profesional dirigido a Docentes y Directivos. 1997.
- Curso "Docencia Rural: Proyecto Escolar para Mejorar las Competencias de Razonamiento, Diagnóstico y Planeación" fase extensiva, a Nivel Profesional dirigido a Supervisores y Auxiliares Técnicos. 1998.
- Curso "Docencia Rural: Proyecto Escolar para Mejorar las Competencias Básicas".
 1999.
- Curso-Taller "El Trabajo Colectivo". 2002.

Reconocimientos:

- La Zona Escolar 302 le otorgó un reconocimiento por su destacada dedicación al servicio de la Educación durante 36 años de servicio ininterrumpidos. Noviembre de 2006.
- Recibió del Ayuntamiento de Izamal 2007-2010 un reconocimiento por su trayectoria en la promoción, difusión y preservación de la Cultura Maya, así como su altruismo a favor de la niñez, juventud y comunidad en General con sus actividades enfocadas en las colonias marginadas que viene realizando desde el año 1991 hasta la presente fecha. Febrero de 2010.

• El Maestro Maya hablante Licenciado Nicolás de Jesús Parra Moreno, no sólo se ha limitado a impartir la docencia, conferencias y transmitir sus experiencias y conocimientos; se ha desempeñado en cargos públicos de Regidor y Director de Educación y Cultura en los años de 1991 a 1994 y de 2001 a 2004 respectivamente, ambos en el Municipio de Izamal, Yucatán, es fundador de la Academia Municipal de la Lengua Maya en el año 2001 y del Centro Lingüístico y Cultural del Mayab en donde actualmente es Presidente de dicho centro, cuyo objetivo principal es la preservación y difusión de la Cultura Maya.

Por todo lo anterior y por las cualidades que sobresalen en la vida y obra de este distinguido yucateco, se otorgó el Reconocimiento "Diputado Pro-fesor Pánfilo Novelo Martín, del H. Congreso del Estado de Yucatán", al Maestro Maya hablante Licenciado Nicolás de Jesús Parra Moreno, docente en el sistema indígena e incansable luchador a favor del Pueblo Maya.